

D. José...
Ingeniero D.º
Cartagena

EL ECO DE ALMANZORA

SEMANARIO INDEPENDIENTE
DIRECTOR D. RAMON DE CALA Y LOPEZ

Año II.	Suscripción En toda España trimestre 6 rs. Pagos adelantados.	Cuevas 15 de Septiembre de 1897.	Anuncios y comunicados á precios convencionales.	Núm. 39
---------	--	----------------------------------	--	---------

CONSIDERACIONES

En la corta vida de este semanario nos hemos ceñido perfectamente á las declaraciones de su programa.

Lejos de la política puesta en boga por los partidos imperantes, política de personalidad y de egoísmo, muerta de ideas, falta de fé, y sin otra orientación que el metro particular de los que como un enjambre insaciable pululan al rededor del presupuesto para nutrir sus ambiciones, vivimos aislados de toda suerte de adherencias, para juzgar con criterio libre los asuntos públicos, especialmente aquellos que afectan á esta comarca infortunada.

Si alguna vez hubiésemos errado, cúlpese á la limitación de nuestro entendimiento; si en ocasiones nuestros juicios no han ido certeros á combatir los males que se oponen al mejoramiento general, acháquese á torpeza; si en la lucha templada pero firme que venimos sosteniendo hubiéramos herido inconscientemente á personalidad determinada, pedimosle mil perdones, porque está muy lejos de nuestro ánimo causar ofensas á los individuos, y solo queremos criticar sus actos cuando influyen en la marcha social.

La campaña no ha sido ciertamente tan provechosa como deseábamos, pero tampoco puede calificarse de infructífera.

Movidos por la publicidad los aires viciados que se respiraban en la evolución de una política rastrea y escandalosa, que precipita á los pueblos á su envejecimiento y hace flaquear las esperanzas de los que suspiran por el progreso general, se ha depurado algo la atmósfera, desprendiendo de sí parte de los miasmas que la infestaban,

y presentándonos más claro el horizonte.

Aquellos hechos punibles que constituían otras veces el pasto de las tertulias, abasteciendo la pública murmuración sin que jamás levantaran una protesta, se discuten ya á la claridad del día, se comentan francamente y la opinión pública censor supremo á quien deben estar más que sometidos humillados los que mandan y administran, da sus fallos que pesan incontrastables, y no se pueden sin escándalo torcer.

Algo es algo. Los poderosos no tenían antes siquiera la atención de escuchar las lamentaciones justas del pueblo; envaneidos con su fuerza pensaban que España era un feudo que repartía el Estado entre sus amigos para que lo gozaran, y los ciudadanos un rebaño docil á sus dilapidaciones y vejámenes.

SALTO ATRÁS

Después de las malas costumbres establecidas por los partidos políticos de la restauración, alterando completamente el sentido no solo de las ideas más hermosas sino hasta de los conceptos más esenciales, parece que hemos dado un salto atrás.

El fenómeno no es nuevo ciertamente. La historia consigna que después de tales ó cuales irrupciones desaparecieron de los países invadidos sus costumbres predominantes, sus ideas favoritas y en otro orden inventos y adelantos de que se enorgullecían y de los que luego no quedaron la menor muestra, perdiéndose al fin su recuerdo en la noche del olvido.

Después de la irrupción sufrida en España por los que consiguieron, como una desventura más nacional, desviar el curso del progreso político iniciado á tanta costa, se han perdido costumbres enaltecedoras y prostituido sentimientos é ideas que valían mucho.

Antes, por ejemplo, á nadie se le ocurría que los cargos puramente honoríficos pudieran ser materia de lucro.

Con indignación se hubiese rechazado esto, como bastardía repulsiva.

Servir gratis á la patria desde los puestos honoríficos, era el mayor galardón, la gloria más preciada.

No solo se aceptaban con legítima satisfacción esos cargos no retribuidos, por penosos que fuesen, sino que á muchos los costaba el dinero y entre esos dieron en bien de su país no solo sus servicios personales sino una parte de su fortuna.

Recordamos con este motivo el hecho envanecimiento con que en ciertas ocasiones y enfrente de las torpes exigencias de malos gobiernos, plagas de que jamás se ha podido ver libre nuestra patria, decían algunas dignísimas personas apreciando en todo su valor la investidura conseguida por su verdadero ascendiente en el espíritu público.

—Yo no soy un funcionario público. Yo sirvo un cargo honorífico.

Y esto daba extraordinaria relieve á su figura.

Hace mucho tiempo, que descontando honrosas y raras excepciones, sucede todo lo contrario.

Los cargos honoríficos dejaron de serlo, reducidos por la idea del lucro á su condición más infima, por no decir miserable.

Eso de servir al país bien y de balde se acabó ó se va acabando.

Los puestos honoríficos, en muchos casos, no son más que destinos disfrazados.

Desde esos puestos se aspira al lucro, en la forma legal que se ha ido estableciendo, desde que el nivel moral de la abnegación y de las grandes muestras de patriotismo fué bajando, descendiendo, por causa del rebajamiento general.

Hemos dado un verdadero salto atrás.

Hoy la mayoría de nuestros hombres públicos, respirando en un ambiente mal sano, de bizantinismo puro, hacen lo que el gallego caminante á que alude un antiguo cuento, preguntan que es lo que van ganando si se les brinda con un asiento sobre el sufrido y resignado macho.

Y es que ha desaparecido ya el famoso concepto de la vida pública.

Lo ha matado esta gente, como han matado otras muchas cosas que antes eran el mejor orgullo de nuestra raza.

P.

Los libros de caballerías

Con este título hemos recibido un folleto donde se contiene la conferencia dada por el doctoral de la Catedral de Málaga D. Miguel Bolea Sintás en la academia Navarro-Trujillo y Antunez.

Las pocas páginas del folleto se devoran con verdadera delicia, no solamente por la sencillez con que expone el origen y desarrollo de la especialidad literaria que hizo tan famosa Cervantes en su Quijote, sino por las bellezas de estilo que lo adornan, y el lenguaje castizo que emplea su autor.

Felicitemos á D. Miguel Bolea por su nuevo trabajo, que como todos los que produce es digno de figurar en las bibliotecas de los amantes de la literatura.

Las vergüenzas mayores

La revista de primera enseñanza, *El Censor*, escribe en su último número, bajo ese epigrafe, un vigoroso artículo, del que copiamos los primeros párrafos:

«Huerca Overa, Cuevas, Nijar, Lubrin y Sorbas! He aquí los puntos más negros y de mayor relieve que se dibujan en el oscuro y horrible horizonte de la primera enseñanza pública en esta desventurada provincia.

Estos cinco pueblos, que debieran borrarse del mapa, por ser enemigos de la cultura y del cumplimiento de las leyes, y trasladarlos al centro de Africa, deben á sus maestros la enorme y escandalosa suma de ptas. 40.785, á cuyo pago se resisten de un modo terrible.»

Aunque *El Censor* tiene motivo para dolerse de un tan vergonzoso abandono en función tan importante como la enseñanza pública, no creemos que Huerca Overa, Cuevas, Nijar, Lubrin y Sorbas merezcan la ágría censura del colega, á no ser por la mansedumbre con que soportan el inmoral caciquismo que los deshonra.

Los verdaderos culpables de esas y de todas las iniquidades que sufren los pueblos, son un puñado de vividores que alternan en el mando para explotar el tesoro municipal, y los gobiernos que, enfaugados también en la corrupción, toleran que se barrane constantemente la ley, que se pisotee la justicia, que se escarnezca el derecho y que la moral huya á ocultarse, temblorosa y avergonzada, ante tanta podredumbre.

Los comentarios que anteceden, con los cuales estamos conformes en absoluto, los adicciona nuestro estimado colega *El Ferro-carril*, á las apreciaciones injuriosas de *El Censor*.

A ellos tenemos que agregar por lo que á Cuevas toca, que apesar del desorden administrativo que siempre hubo en este pueblo, se pagaba con puntualidad la enseñanza, y únicamente en los últimos ejercicios se ha desatendido tan importante ramo de la administración.

De todos modos, el pueblo de Cuevas, siempre culto y amante del progreso; no puede ser responsable de lo que ejecuten cuatro políticos que para nada han contado nunca en sus resoluciones con la voluntad del vecindario.

Sección minera

Correspondencia

Sr. Director de EL ECO DE ALMANZORA.

Almagrera 13 Septiembre 1897.

Mi distinguido amigo: Reparados los desperfectos de la tubería principal, el día 4 se dió comienzo al desalojamiento de las aguas estancadas en la galería y pozo Encarnación, funcionando al efecto la máquina ayudada por la bomba adicional.

Elevaban de este modo los dos motores un caudal abundantísimo del líquido elemento así es que á los dos días de marcha consiguieron expulsarlo de estas labores, pero la afluencia seguía siendo tan respetable que se

vió de un modo evidente que por ahora era materialmente imposible penetrar en las escavaciones á proseguir horadando las entrañas de la sierra.

En la carta próxima le enviaré los datos de la baja que con este motivo se observa en las minas, no haciéndolo hoy porque todavía no han efectuado las mediciones los encargados de entregármelas.

En cuanto el movimiento que existe aquí nada que sea lisonjero puedo decirle, en total se reduce á la explotación insignificante de redacido número de minas y á los rebuseos de las zafras aprovechables de algunos vaciaderos bien poca cosa por cierto, y con la reciente baja que ha sufrido la plata en los mercados á donde se exportan los minerales de este país, varias de estas explotaciones se han suspendido por resultar por la causa antedicha altamente ruinoso el beneficio de ellas.

La montura de la máquina que para la extracción de escombros se está efectuando en el pozo Casualidad toca á su fin, siendo fácil dada la actividad que se despliega que para la semana próxima empiece á prestar servicios. Seguidamente se procederá á la rotura con el avance de la galería receptora.

Sin otro asunto queda de V.

S. S. Q. B. S. M.

EL CORRESPONSAL.

Sr. Director de EL ECO DE ALMANZORA.

Herrerías 12 Septiembre 1897.

Mi distinguido amigo: Con disgusto he de ser breve en mi reseña de hoy pues los asuntos de actualidad han variado muy poco de mi última á esta.

Roza de Santa Matilde.—Signese la operación de extraer escombros para descubrir sus bancos ferruginosos, y profundizándose la caja del cimientito para el nuevo muro de contención; con toda actividad continuase la instalación de la máquina de arrastre que empezará á utilizarse en la segunda quincena del corriente.

En este importante asunto que es de vida ó muerte para el distrito, resulta que no se ha conseguido nada en definitiva desde los primeros días de Junio en que dieron principio las operaciones del contramuro con numeroso personal; y en adelante será más difícil la expulsión de las aguas á causa de que la estación de otoño produce lluvias más generales que entorpecerán si no detiene los trabajos.

Al frente de ellos se encuentran como contratistas unos señores bilbainos, personas para mí muy ilustradas y competentes, pero que si carecen de conocimientos prácticos se-

bre la formación de los terrenos, no obtendrán buen éxito.

Virgen de las Huertas.—Poco nuevo ocurre aquí; la máquina se ha elevado unos cuatro metros sobre sus pisos para el aprovechamiento de escombros.

Los bancos de hierro de esta mina se explotan en gran escala.

Desagüe general.—Las aguas se ha aminorado, pues de unos 30 centímetros que bajaban en las minas han quedado reducidos a ocho ó diez.

El ensanche de la galería alcanza 45 metros, dándose principio á la limpieza de los fangos que se han depositado en ella, trabajo que alterna con el de ampliación para concluirlos simultáneamente.

Las aguas se encontraban el día 4 á la siguiente distancia de la boca de los pozos:

En Guadalupe á . . .	19,25 metros.
» Santa Ana á . . .	53,60 »
» Union de Tres á . . .	37,70 »
» San Manuel á . . .	38 »
» Iberia á . . .	52,30 »

Desagüe de Almagrera.—Satisfactorias son las noticias que diariamente tenemos del Arteal; las máquinas no pueden arrojar la cantidad de aguas que afluye, siendo creencia general que el soplado en que se dió tiene contacto con los otros de la sierra, pues en la Mina Guzmaná ha descendido el líquido mas de 4 metros y en el Francés hay algunas en seco y otras como San Antonio están explotando filones que cubrieron las aguas.

Hasta la próxima se despide de V. su afectísimo . . . s.

Isidro Rodríguez.

Explotación de los niños

(INSTANTÁNEA).

Un teatro, . . . la sala llena, . . . una multitud de niños y niñas que van al escenario como el que va preso, . . . que miran á los bastidores con zozobra sin saber si lo hacen bien ó mal, . . . que temen al director que los castigó durante el ensayo, . . . que trabajan como máquinas, que dan utilidad sin recibirla, que pierden la voz, que atrofian sus sentidos, que se imponen de lo malo, que no conocen lo bueno, que física y moralmente pierden todo buen instinto.

Un circo, . . . una niña de diez años, . . . un látigo cruel que la fatiga, . . . una mirada fiera que le amenaza, . . . una mano que le entrega vestiduras indecorosas con que presentarse al público, . . . una voz que le anima, . . . una atmósfera en que siempre se respira algo ma-

lo, . . . un espectáculo en que se explota su ternura angelical, sus fuerzas inconcebibles por la poca edad, . . . una madre que abjura de sus hermosos instintos, . . . un padre que consiente tal crimen.

La chica sobre un alambre mal puesto, . . . el público sensato que vuelve la cara, . . . el padre que le dá ánimo, . . . la madre que de lejos la observa entre la expectación general.

Y el padre manda, la chica obedece, y el público apláude, la artista se crece ante el apláuso, y el deseo de agradar más le hace intentar un nuevo ejercicio, y cae, y se estropea y queda inútil para siempre.

Leyes hay que impiden tan innoble explotación; y hay circulares á los Gobernadores y á los alcaldes para que tal abuso se corrija.

Y no se corrige.

¿Quién es más criminal?

¿El padre que lo manda, ó la autoridad que lo tolera?

Uno y otro.

R. S.

Noticias

Dos ángeles.—En la tarde del 8 del actual, falleció víctima de rápida dolencia el precioso niño Diego Abellán Zarraluqui, hijo de D. Pedro Abellán Flores.

Al abandonar esta vida de pesares, deja sumidos en intenso desconsuelo á sus cariñosos padres, que lo consideraban como la más valiosa prenda de su corazón.

La redacción de EL ECO DE ALMANZORA, al hacer pública esta desgracia, se asocia cordialmente al duelo que experimentan.

También ha dejado de existir el día 13 del corriente la niña Concha Bernabé Soler, hija de nuestro amigo el redactor de *El Minero de Almagrera* D. Gregorio J. Bernabé, á quien acompañamos en su sentimiento.

Tormenta.—Después de la persistente sequía que ha ocasionado la pérdida casi total de las cosechas de éste término, ayer de madrugada ha llovido en abundancia con temporal de truenos tan espantoso que llegó á producir mucha alarma entre la gente.

La tormenta que empezó á formarse por el Sur avanzó, situándose sobre Cuevas. Una exhalación cayó cerca del pueblo en la hacienda que tiene D.^a Encarnación Flores, junto al Molino del Lugar, derribando completamente uno de los postes de mampostería que hay delante de la casa. Según la intensidad de los truenos, debieron desprenderse otras chispas, que atraídas por los numerosos pararrayos que tiene la población, ó descargando en la campaña lo han ocasionado afortunadamente daños que lamentar.

Viajeros.—Después de permanecer algunos días en sus posesiones del Pozo de la Higuera, han llegado á Garrucha los Excmos. Sres. Marqués de Almanzora.

Procesamiento.—Ha sido procesado en este juzgado Bartolomé Agüera Vidal, por el delito de lesiones ocasionadas á Alfonso Gonzalez Cañabate.

Partida.—Ha salido para Alemania D. Alfredo Brandt, contratista de los desagües de Herrerías y Almagrera.

El viaje del Sr. Brandt, motivado por los múltiples negocios de la empresa de que forma parte, no será de mucho tiempo.

Ventajas del café.—Un doctor alemán ha comprobado, después de muchos años de observaciones, que el café puro, tomado en ayunas es el mejor preservativo contra las enfermedades contagiosas.

Otros muchos facultativos han podido confirmar la citada cualidad del café con datos estadísticos irrecusables.

Estas observaciones han sido hechas en Alemania, donde se ha visto que casi todos los que tienen la costumbre de tomar café puro en ayunas, no han sido atacados del cólera, tifus, fiebre amarilla y otras afecciones semejantes, y aún en aquellos que teniendo dichas costumbres han sido atacados la enfermedad fué mucho más benigna y sólo ha ocasionado la muerte en un seis por ciento de los casos.

Véase por donde, al cabo de los años, un médico alemán se ha encargado de rehabilitar el café, que, como es sabido, se consideraba por muchos como un veneno, aunque de condiciones mortíferas tan benignas, que no llega á hacer efectos durante la vida de un hombre.

Herrerías.—¿Ignora el Sr. Alcalde que la viruela se ha presentado en aquel populoso centro industrial y ya ha producido varios fallecimientos?

Por si no lo sabia se lo avisamos, á fin de que pueda dirigir una mirada de clemencia á aquellos vecinos á quienes no llega, casi nunca la protección oficial.

Nos alegramos.—Léamos en un periódico, que nuestro apreciable amigo el ingeniero D. Juan Pié y Allué, bastante mejorado de la enfermedad que le aquejaba, ha solicitado la vuelta al servicio del Estado.

Es urgente.—Ya que está colocada la tubería de conducción de aguas hasta el final de la calle de la Estrella, nos parece que no debía demorarse la instalación de una fuente pública en la plazuela de la Portería, sitio apropiado por su situación y su amplitud.

Las aguas sobrantes de la fuente que allí solicitamos, tendrían salida fácil á la acequia inmediata, y por lo tanto el costo de la mejora sería tan reducido que para realizarla falta solo querer.

Descubrimiento de fosfatos.—El "Times Herald," dice que se acaban de descubrir yacimientos de fosfatos, de in-

M. Q. ALMORA

calculable riqueza en cuatro condados del Estado Tennessee y en las cercanías de Nashville, Davieon, Williamson, Rutherford y Maurey. La capa de fosfato se halla á diez piés bajo el suelo, y tiene un espesor de diez á doce piés. Es imposible valuar, ni aún aproximadamente, el valor comercial del descubrimiento. Se juzga más considerable que el de las minas de oro más ricas del mundo.

Auto judicial.—Por la sección 2.^a de la Audiencia de Almería y en el incidente de recusación contra el que fué Juez de Instrucción de este partido don Alejandro Gomez de Salazar y del Trel, en la causa sobre malversación de caudales públicos, se ha dictado auto declarando no haber lugar á dicha recusación, condenando en las costas al recusante don Andrés Márquez Navarro é imponiendo la multa de 100 pesetas.

La misma multa se le ha impuesto por la recusación hecha del Juez Municipal é interino de Instrucción, D. Julio de Pena y Campoy.

El cipotón.—En el paraje de tan prosáico título, vá á edificarse un grupo de casas de baños por varias familias de esta localidad.

No contentos los futuros colonos con el nombre de aquella playa, piensan cambiarlo por otro menos alarmante.

Fuga de presos.—Siendo conducidos el domingo pasado, dos presos por la carretera de Huerca, intentó fugarse uno de ellos y la guardia civil que lo custodiaba despues de darle el alto, le disparó varios tiros alcanzándole uno que le atravesó el cuerpo.

El herido fué llevado á Huerca con pocas esperanzas de vida. Estaba condenado por asesinato á veinte años de presidio y se llamaba Pablo Ibañez.

POZO DEL ESPARTO SE DIVIERTI

Ayer y con motivo de ser día de la Virgen de las Huertas se notaba en estas playas gran animación.

Por la mañana nos despertamos al toque de una bonita diana ejecutada por parte de la banda de Cuevas que vino á esta á amenizar las fiestas.

Se celebró misa en la Ermita de la Fundación S. Antonio, oficiando nuestro amigo D. Diego Ferrer, asistiendo toda la colonia veraniega y las fuerzas de carabineros, francos de servicio á las órdenes de un cabo.

Por la tarde se hizo una bonita procesión acompañando á la Virgen todas las jóvenes con velas encendidas y escoltada por cuatro números y un cabo de carabineros.

Recorrió la procesión todo el grupo de casas viéndose en algunas de ellas preciosas mesas en la cual descansaba la Virgen entonando los sacerdotes cantos propios de estas ceremonias.

A la llegada á la Ermita se cantó á coro una bonita salve.

La procesión y fuegos artificiales estuvieron á cargo de D. Diego Garrido Pombo y D. Victor del Castillo y Perez.

Terminada la procesión tuvo la honra de asistir casa de la distinguida dama D.^a Antonia Berrueto dueña de la Fundación S. Antonio, donde dicha señora habia reunido la colonia para celebrar el día de la Virgen.

Allí tuve el gusto de ver y admirar á la simpática sobrina de los dueños de la casa cuyo nombre no recordamos, á las Stas Antonia Masegosa, Antonia Fernandez, Dolores Masegosa, Paca Fernandez, Maria A. Aznar Casanova hija de nuestro ilustre alcalde Antonio Casanova Casanova, Antonia Casanova Aznar, Maria J. Casanova, Petronila Siler, Dolores Casanova y otras varias cuyos nombres no recordamos; vistiendo todas con suma elegancia y sencillez.

Entre los preludios de la música se rindió culto á la Diosa Terpsicore, estando el sexo fuerte sumamente galantes con sus distinguidas paisanas invitándolas constantemente á disfrutar del placer que á los aficionados les produce esta clase de expansión.

Acompañada de D. Andrés M. Sintas, bailó las clásicas matagueñas la distinguida esposa de D. Agustin Aznar, con una gracia y elegancia, que hubiera causado envidia á las hijas del Guadalquivir.

A la terminación de la fiesta fuimos invitados con dulces y licores, reinando entre todos esa franqueza de corazón que tanto agrada, por lo cual resultaba la fiesta más agradable.

Los dueños de la casa hicieron los honores con esa actividad y delicadeza propia de los hijos de Madrid, dejando en nuestros corazones un grato recuerdo.

A la una de la mañana nos despedimos de dicha señora, la cual habrá salido esta mañana para Madrid.

Un triste suceso ocurrido hoy en esta colonia impidió la celebración de otras fiestas que el sexo fuerte tenia preparadas para obsequiar á sus paisanas.

Nuestro amigo D. Pedro Abellan, ha perdido un hijo el cual falleció ayer, causando viva impresión á cuantos tuvimos el gusto de conocerle y admirar, su clara inteligencia en tan corta edad.

Aprovechando esta ocasión para dar mi más sentido pésame á dicho señor y esposa.

Pezo del Esparto 9 Septiembre 97.

El Corresponsal.

Pasatiempos

Solución á los pasatiempos del número 36.

A la charada:—*Recaredo.*

Han remitido soluciones exactas:—El tío Teo.—Mi novia y yo.—La perala.—Carlitos.—Un chumbo.

CHARADA

Dedicada á D. Pedro Castro López.

La primera con la tercera es horrible enfermedad.

En la tercera con dos tiempo de verbo veras.

Si la cuarta la repites resulta una dignidad.

Un artículo es la quinta.

y en fin para terminar un monarca ha sido, el todo de remeta antigüedad.

Cañita Viciada.

ANUNCIOS

Diego Navarro Gomez

Procurador de los Tribunales y Agente de Negocios.

Admite representaciones, tanto de asuntos mineros como judiciales.

Gestiona la compra y venta de fincas, préstamos hipotecarios y facilita informes comerciales.

Se encarga del cobro y descuento de letras en comisión, de la presentación de documentos, cumplimiento de exhortos y expedientes de todas clases; así como de la administración de bienes.

Certificados de actos de última voluntad.

Ofrece al público de la localidad como de fuera sus servicios y su casa.

Carmen 22, Cuevas.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE

Ramón de Cala y López

En este laboratorio se ensaya toda suerte de minerales, especialmente los que produce este distrito.

Plaza de Valparaiso

CUEVAS.

Imp. de S. Campoy.